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21 АПРЕЛЯ –  ДЕНЬ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ

Поздравления
Уважаемые жители 

Тюменской области!
Поздравляю вас с Днём местного само-

управления!
Роль органов муниципальной власти, ди-

алога, который они наладили с  обществом,  
очень велика для успешного развития любой 
территории. В последние годы мы видим по-
зитивные результаты масштабной работы по 
активизации муниципальных образований в 
привлечении инвестиций и укреплении эко-
номического потенциала. Появляются но-
вые предприятия и рабочие места, увеличи-
ваются возможности для улучшений в соци-
альной сфере.

Наша стратегическая задача — макси-
мально задействовать ресурсы каждого  на-
селённого пункта. От этого зависит и благо-
получие региона в целом. Важно деятельное 
участие в судьбе Тюменской области каждо-
го её жителя, хозяйский подход на местах. 
Только сообща нам удастся добиться постав-
ленных целей, сделать наш общий дом про-
цветающим.

Желаю всем вам здоровья, благополучия, 
добрых дел на благо каждой семьи, двора, 
муниципалитета и всей Тюменской области!

В.В. ЯКУШЕВ,  
губернатор Тюменской области               

Уважаемые депутаты, муниципальные 
служащие, ветераны органов местного са-
моуправления!

Примите искренние поздравления с госу-
дарственным праздником – Днём местного 
самоуправления!

Этот праздник призван повысить роль и 
значение местного самоуправления в раз-
витии гражданского общества. Это праздник 
всех неравнодушных граждан с активной жиз-
ненной позицией.

 Наша общая цель – работать для людей и 
в интересах людей, в формате открытого ди-
алога решать насущные вопросы. Нет более 
почётной и трудной профессии, чем служить 
людям, среди которых живёшь, которые дове-
ряют тебе свою судьбу и верят!  На вас воз-
ложена большая ответственность перед об-
ществом. От ваших профессиональных, лич-
ностных, моральных качеств, грамотных ре-
шений и верности избранному делу во мно-
гом зависит эффективность и развитие мест-
ного самоуправления и будущее нашей стра-
ны. Особые слова благодарности – ветера-
нам органов местного самоуправления, кото-
рые стояли у истоков  становления муници-
пального  образования и внесли достойный  
вклад в развитие  района.  

От души желаю всем крепкого здоровья, 
благополучия, неисчерпаемой энергии,  по-
вышения профессионального мастерства, на-
стойчивости в работе, упорства в достижении 
целей. С праздником!

Т.А. БОГДАНОВА,
глава района      

Уважаемые работники органов мест-
ного самоуправления,  ветераны муници-
пальной службы, депутаты, чья профес-
сиональная деятельность связана с органи-
зацией управленческого процесса на мест-
ном уровне!

Поздравляю вас с профессиональным 
праздником!

На органы местного самоуправления воз-
ложена большая ответственность за социаль-
ное и экономическое развитие района, бла-
гополучие его жителей. Именно к местной 
власти, народным избранникам  обращают-
ся люди со своими насущными проблемами, 
трудностями и заботами. 

Работа муниципального служащего требу-
ет от человека широкого спектра знаний в раз-
ных отраслях хозяйства, большой ответствен-
ности, постоянного самоконтроля и выдержки.  
В этот праздничный день желаю вам крепко-
го здоровья,  счастья, радости, дальнейшей 
плодотворной работы!

О.А. СОБЯНИНА,
председатель думы                      

Светлана Николаевна НАЗАРОВА ра-
ботает  оператором по уходу за молодняком 
на Большеярковской ферме  СХПК «Колхоз 
им. Кирова».

– Вообще я по образованию воспитатель 
детского сада, но так случилось, что в своё 

ПЕРЕДОВИКИ  СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВА

Без труда на селе никуда

время  осталась без работы. Пришлось пой-
ти в телятницы,  планировала  временно, но 
судьба распорядилась по-иному, и  вот  я уже 
девятый год тружусь на этом поприще, – рас-
сказывает животновод.

Коллектив принял С.Н. Назарову хорошо. 

Первое время  коллеги помогали осваивать 
новую профессию. Со временем женщина  
втянулась в трудовую деятельность, да так 
и осталась здесь.

Рабочий день Светланы Николаевны на-
чинается в пять утра. Всего под присмотром 
специалиста по уходу за молодняком нахо-
дится пятьдесят с лишним телят. Всех их нуж-
но накормить, напоить,  убрать у каждого в  
стойле. Также важно проследить за состоя-
нием животных,  и если кто-то из них, не дай 
бог, заболел, то сообщить об этом  ветери-
нарному врачу.

–  Телята – как дети малые, глаз да глаз 
за ними нужен. У каждого свой характер и 
особенности  поведения. Есть, конечно, у 
меня и  любимчики, – рассказывает С.Н. 
Назарова.

После обеда на ферме вновь всё повто-
ряется: кормление, уборка. Работа вроде бы 
простая, но особенна тем, что без любви к жи-
вотным с ней вряд ли справишься.

Зарплата  в сельхозпредприятии – как вы-
разилась моя собеседница, по труду. То есть 
зависит от привесов животных. Со своим не-
посредственным начальником и бригадиром 
А.В. Быковым у Светланы Николаевны пол-
ное взаимопонимание. Муж  С.Н. Назаро-
вой трудится в этом же хозяйстве, он опе-
ратор молочного оборудования. По итогам 
районного соревнования в агропромышлен-
ном  комплексе  в 2017 году С.Н. Назарова 
вошла в число победителей и была  награж-
дена почётной грамотой главы района и де-
нежной премией.

Свободное время Светлана Николаевна 
любит провести за чтением книг, увлекается  
вязанием, зимой с удовольствием катается 
на лыжах. У Назаровых семеро детей,  поэ-
тому, чтобы прокормиться, они держат коро-
ву, телят, свиней, кур,  выращивают овощи на 
приусадебном участке.

Если труд приносит радость, значит, он по 
душе человеку. Именно так можно сказать и 
про героиню зарисовки.

Артём ТАГИЛЬЦЕВ
Фото автора

В  НЕСКОЛЬКО  СТРОК  ОБО  ВСЁМ

Помогают 
общественники 

В отделении Министерства внутренних 
дел  России по Казанскому району состоя-
лось  очередное заседание общественного 
совета. Итоги совместной работы за 1 квар-
тал  подвёл заместитель начальника отделе-
ния  по работе с личным составом О.Е. Сё-
мин.  Он  поблагодарил членов  обществен-
ного совета за сотрудничество и отметил важ-
ность  их участия  в различных профилакти-
ческих мероприятиях, акциях, которые про-
водятся на территории района  сотрудниками 
полиции и ГИБДД, в том числе совместно с 
подростками – волонтёрами центра развития 
детей. Все мероприятия направлены на  про-
филактику правонарушений и на  выявление 
нарушений со стороны водителей транспорт-
ных средств. В ходе заседания  члены обще-
ственного совета наметили  план  работы на 
второй квартал текущего года и обсудили ход 
проведения   мероприятий, запланированных  
на ближайшее время.

Итоги 
спартакиады

В минувшую пятницу на стадионе 
«Юность» были организованы «Весёлые 
эстафеты»  для взрослых, которые стали за-
ключительным видом спартакиады трудовых 
коллективов. Всего было запланировано  10 
видов соревнований, которые проходили с 
октября по апрель. В «Весёлых эстафетах» 
приняли участие команды Казанской и Ново-
селезнёвской школ, детско-юношеской спор-
тивной школы, центра развития детей и рай-
онной администрации. Лидером соревнова-
ний  стала команда Казанской школы, вто-
рое место поделили между собой команды 
Новоселезнёвской школы и ДЮСШ. Коман-
ды администрации и центра развития детей  
заняли третье место. По результатам  8 ви-
дов состязаний, засчитываемых в общий за-
чёт, победителем вышла команда Казанской 
школы, серебряным и бронзовым призёром 
спартакиады трудовых коллективов стали  ко-
манды  ДЮСШ и районной администрации.

Осторожно: 
клещи 

По данным Роспотребнадзора, на 16 апре-
ля укусов клещей в Казанском районе не заре-
гистрировано. От клещевых инфекций привито 
более 2000 человек, в том числе 90 детей. Вак-
цинировали в основном  тех, кто  занят  в сель-
скохозяйственной и лесозаготовительной про-
мышленности, пожарных и медицинских работ-
ников. Как пояснила главный государственный  
санитарный врач по Казанскому району  Б.С. Жу-
нубаева, вакцинацию можно проводить круглый 
год. При укороченном курсе ставится 2 привив-
ки, между которыми должно пройти не менее 
2-х недель до возможного контакта с клещом, 
например, на приусадебном участке или во вре-
мя выхода в лес. Полная вакцинация состоит из 
3-х прививок. Первая вакцина вводится осенью, 
вторая – через 2 – 4 недели, третья – через год 
после первой. Далее ревакцинацию необходи-
мо проводить каждые  три года.

Информации подготовила 
Светлана СУРОВЦЕВА

Продолжается  подписная кампания на второе полуго-
дие текущего года. Во все отделения почтовой связи райо-
на уже поступили каталоги, с помощью  которых можно  вы-
брать нужные  газеты и журналы – для взрослых и детей,  
для работы и учёбы,  домашнего чтения и  личного увлече-
ния. Они разные по формату, объёму, периодичности вы-
хода, цене, но главное – ассортимент  широк, отдавайте 

чему-то  предпочтение и оформляйте подписной талон. Но, 
делая свой выбор, не забудьте про районную газету. Она не 
заменит все  остальные издания, но удачно  дополнит их нуж-
ной и  полезной информацией, будет  интересна читателям 
всех возрастов и сфер  деятельности. «Наша жизнь» пишет 
о вас, земляки, и для вас.

Редакция 

ПОДПИСКА-2018

Сделайте  свой  выбор



2 стр. «НАША  ЖИЗНЬ»             21 апреля 2018 г.

В марте в Тюменском филиале Прези-
дентской библиотеки имени Б. Ельцина со-
стоялся  финальный этап  Всероссийской 
олимпиады школьников «Россия в электрон-
ном мире». Я была участницей олимпиады 
по  русскому языку. Попасть в финальный 
тур  для меня было уже большой победой, 
поскольку перед этим требовалось преодо-
леть два этапа, по результатам которых из 
нескольких тысяч школьников со всей стра-
ны  на последний тур отобрали   лишь 64 че-
ловека. 

Увидев себя в списке финалистов, я по-
чувствовала и радость, и осознание того, 
что необходима серьёзная подготовка, ведь 
тягаться придётся с гимназистами, лице-
истами, учениками городских школ. Хочу 
выразить благодарность руководству Но-
воселезнёвской школы, учительнице рус-
ского языка  Галине Васильевне Зуевой и 
моим дорогим родителям за то, что под-
держали меня и дали  достаточно  знаний, 
чтобы с уверенностью  отправиться на ре-
шающий этап. 

Олимпиада проверяет важную чер-
ту школьника – умение работать с боль-
шим количеством информации. Мы жи-

МОЛОДЁЖЬ  XXI  ВЕКА

Стремление к высоте
вём в век новых технологий, поэтому ре-
жим прямого эфира позволял нам видеть 
и слышать организаторов этого конкурса, 
а также всех  участников третьего тура, 
находящихся на площадках различных го-
родов России. 

Финальных  заданий было  несколько:  
диктант, анализ стихотворений, поиск  не-
обходимой информации в  фонде  Прези-
дентской библиотеки, а также написание  
эссе на лингвистическую тему.  Олимпиа-
да длилась  более трёх  часов, но это вре-
мя  пролетело незаметно.  Я успела отве-
тить на все вопросы, осталось  дождаться  
результатов. 

Мне  сложно передать  словами те чув-
ства, которые я ощутила, когда  через не-
делю, зайдя на сайт олимпиады, я увидела 
своё имя и фамилию в списке призёров. Тре-
тье место!  Оказалось, что из 18 тюменцев, 
которые боролись в нынешнем году за при-
зовые места  в олимпиаде по обществозна-
нию, истории,   русскому языку,  я стала един-
ственной, кому удалось этого добиться.  Ду-
маю,  что это хороший повод для гордости и 
нашей школе, и району в целом. 

Я поняла, что достичь любых высот по-

могут интерес к учёбе, тяга к знаниям и тру-
долюбие. 

Елена МАСЛЕЕВА,
 ученица 11 класса 

Новоселезнёвской школы
Фото из архива автора

Период становления кре-
стьянско-фермерских хо-

зяйств пришёлся  на начало 90-х 
годов. Проникнутое идеей соб-
ственности  новое движение бук-
вально захлестнуло аграрный сек-
тор нашей страны. Скептики пред-
рекали скорую кончину зародив-
шегося течения, а энтузиасты ис-
кренне верили в успех. Не будем 
углубляться в историю развития и 
уж тем более расчищать  тернии, 
с которыми пришлось столкнуться 
крестьянско-фермерскому движе-
нию на своём пути. Расскажем чи-
тателю, как живётся сегодня ферме-
ру, с какими проблемами он сталки-
вается, ну и конечно же поговорим 
о перспективах  развития. 

Краткая справка: посевная пло-
щадь, возделываемая крестьянско-
фермерскими хозяйствами (КФХ) 
в районе составляет 21,5 процен-
та от общего объёма, доля выра-
щенного зерна составляет пример-
но  21 процент. 

Как мы видим, пятую часть все-
го урожая собирают КФХ. Много это 
или мало, решайте сами, но цифры 
свидетельствуют, что они  вносят су-
щественный вклад в районный ка-
равай. Я лично знаком со многими 
руководителями КФХ. Это трудо-
любивые энергичные люди, не по-
боявшиеся взять на себя тяжёлый 
груз ответственности. Законы рынка 
требуют от них  профессиональных 
навыков в полеводстве, кроме того, 
им нужно   быть грамотными управ-
ленцами, способными вырастить и 
продать свою продукцию, а главное 
– извлечь из этого прибыль. Правда,  
не всегда на деле удаётся это сде-
лать, поскольку жизнь наша проте-
кает в мире сплошных парадоксов 
и курьёзных ситуаций. Если  год не-
урожайный, особенно в южной зоне 
нашей страны, то жди – цена на зер-
но вырастет, ну а если полновесным 
уродился колос у российской жит-
ницы, то  для сибирских аграриев 
это  предвестник подсчёта убытков. 
Вот так и живём, гадая на кофейной 
гуще: будет хлеб – не будет, уйдём 
в минус – не уйдём. 

Почему сложилась такая неле-
пая тенденция? Попытаемся посмо-
треть на эту проблему с двух сто-
рон. По мнению аналитиков сель-
ского хозяйства, доходная часть 
аграриев, занимающихся непо-
средственно выращиванием зерно-
вых культур, начала снижаться ещё 
в 2015 году, а рекордный урожай 
2017-го  окончательно уронил цены 
на сырьё. Но всё-таки, считают экс-
перты, хороший урожай при низких 

МЫСЛИ  ВСЛУХ

Кто разорвёт замкнутый круг?
ценах для производителей лучше с 
финансовой точки зрения, чем  пло-
хой урожай при высоких ценах.

У нас, если посмотреть правде 
в глаза, похвастаться особо 

нечем. За последние три года сред-
няя урожайность в районе не пре-
вышает 20 центнеров с гектара, а 
фермерский сектор не может пе-
ревалить отметку в 15 центнеров с 
гектара (данные управления АПК). 
С одной стороны, как жить и раз-
виваться в условиях стремитель-
но растущих цен на ГСМ, технику и 
запчасти, удобрения и средства хи-
мизации и при  колебаниях  цен на 
зерно? Причём не в лучшую сторо-
ну. С другой стороны, время не сто-
ит на месте. Оно сегодня требует 
от сельхозпроизводителя систем-
ных подходов, изменения техноло-
гий, вплоть до смены  выращивае-
мых культур. А как мы сеем? Ста-
рым дедовским способом, на техни-
ке, которую помнит ещё тот самый 
дед, и в то же время в  надежде на 
большой урожай. А его всё нет и нет. 
Затраты всё растут и растут. Тупик. 
Понятно, что сегодня сложно, а мо-
жет быть даже и поздно, говорить о 
какой-либо модернизации или пе-
репрофилировании производства. 
Многие не в состоянии этого сде-
лать, другие не будут в силу свое-
го консерватизма. Мол, мои предки 
так сеяли, и я буду делать так же. 
Советовать здесь – дело неблаго-
дарное. Тем не менее проблема эта 
существует. 

Следующий момент снижения 
рентабельности в растениеводстве 
– это качество продукции. Если по-
смотреть на сортность выращивае-
мого нами зерна, то оно (в лучшем 
случае) 4 класса, а  в основном фу-
ражное. Спрос на такое зерно на 
рынке не велик, ещё и цена низкая. 
Его в стране, как показывает стати-
стика, – переизбыток. Железнодо-
рожные станции, морские порты не 
справляются с его отгрузкой. Реги-
оны просят дополнительных квот 
на железнодорожные перевозки. В 
РЖД говорят, что не хватает ваго-
нов. Получается, мы не совсем го-
товы к таким большим урожаям, экс-
портируемым объёмам зерна? С 
другой стороны, опять-таки по ста-
тистическим данным, если оцени-
вать динамику качества мягкой пше-
ницы за последние годы, то можно 
увидеть наметившуюся тенденцию 
снижения доли продовольственно-
го зерна 3-го класса, не говоря уже 
про 1-й и 2-й класс. В связи с этим  
вспоминаются такие  слова одного 
старого знакомого пекаря: «Если бы 

сейчас на муку действовали те ГО-
СТы, что были при СССР, то в пору 
было бы вводить талоны на хлеб». 
О чём это говорит? Опять о груст-
ном. Пашне не хватает подкормки 
для получения зерна с высокими 
мукомольными качествами. Каждый 
крестьянин понимает, что в землю 
нужно вносить, хотя бы заветные 
азот и фосфор, но все фермеры в 
голос кричат, что, мол, откуда взять 
средства на удобрения? Опять зам-
кнутый круг. Кому под силу его ра-
зомкнуть, остаётся загадкой. 

В помощь аграриям на проведе-
ние посевной выделяются допол-
нительные денежные транши для 
льготного кредитования (от 3-х до 
5 процентов годовых), сообщает   
журнал «Агроинвестор». Очень хо-
рошая, а главное, актуальная под-
держка, но … Как говорится, глад-
ко было на бумаге да забыли про 
овраги. Что получается на деле? 
По словам одного руководителя 
КФХ из деревни Сладчанки, такие 
кредиты для крестьян сегодня про-
сто не доступны. Среднестатисти-
ческий фермер не обладает необ-
ходимым финансовым обеспечени-
ем для заёмных средств. Проще го-
воря – беден.

Ещё один фактор недосяга-
емости государственных 

преференций, по мнению земле-
дельцев, заключается в том, что 
все льготные кредитные ресурсы,  
выделенные Министерством сель-
ского хозяйства,  потребляют круп-
ные агрохолдинги и «нужные» хо-
зяйства, которым также требуются  
средства  для поддержания жизне-

обеспечения. Понятно, что приори-
теты здесь расставлены в пользу 
крупного товарного производства, 
но как быть мелким хозяйствам? Бу-
дет ли помощь доходить  по адресу? 
Вдобавок ко всему, сетуют сегодня 
фермеры, из местного и единствен-
ного филиала Сбербанка по непо-
нятным причинам убрали специа-
листа, который занимался кредито-
ванием как физических, так и юри-
дических лиц. Сейчас для решения 
всех  вопросов приходится совер-
шать вынужденные поездки в го-
род Ишим. Логистика привлечения 
кредитных средств мгновенно сни-
зошла на нет. А без них не обойтись. 
Мало того, что приходится делать 
дополнительные затраты, ещё за-
тягиваются сроки получения креди-
тов, сетуют  крестьяне. Заявки ме-
сяцами рассматривают всевозмож-
ные комиссии, подвергают различ-
ным проверкам и согласованиям. 

Банкиры очень далеки от про-
блем села, это я знаю не понаслыш-
ке. Был у меня один случай. Моло-
дой перспективный работник бан-
ка оказался на свадьбе в сельской 
местности. Родители невесты дер-
жали коров на усадьбе. На одном из 
очередных перекуров банкир, пока-
зывая на сеновал, задаёт вопрос:

– А это что?
– Сено, то есть сухая трава, 

–  поясняем.
 – А для чего её столько много?
 – Коров кормить.
 – А что, они её едят?
Думаю этим многое сказано. 
Есть, конечно, главы КФХ, кото-

рые стараются не прибегать к бан-

ковским кредитам, если это возмож-
но. Жить по средствам удаётся не 
каждому. Один мой знакомый фер-
мер из села Дубынки  последние 
пять лет не имеет никаких обяза-
тельств, в том числе перед банком. 
За 25 лет хозяйствования он нау-
чился быть самодостаточным. Это-
го добиться было нелегко. По  его 
словам, о какой-либо сверхприбы-
ли от выращивания зерна  говорить 
не приходится. Все полученные до-
ходы от реализации продукции съе-
дают текущие затраты. 

 Нынче не удаётся пока  ре-
шить вопрос с покупкой дизельно-
го топлива, раньше такого не было.  
Кстати, ещё один казус: нефтепере-
рабатывающие предприятия  (по не-
известным причинам) не изъявляют 
большого желания напрямую рабо-
тать с сельхозпредприятиями. Толь-
ко через посредников. Почему вы-
строилась такая цепочка, тоже не-
понятно. Как у нас любят говорить: 
значит, кому-то так выгодно.

Но самой главной для всех 
проблемой становится ка-

дровый вопрос. Кто будет работать 
на земле предков через 10, 20, 50 
лет? В этом году у меня оканчивает 
школу старший сын. Родители вы-
пускников  стали чаще  встречать-
ся,  говорить о предстоящих экзаме-
нах и о подготовке  выпускного вече-
ра. Так вот, судя по разговорам, ни 
один родитель не желает, чтобы его 
ребёнок связал свою судьбу с сель-
ским хозяйством. Воспитывая де-
тям любовь к обеспеченной жизни, 
мы позабыли про любовь к труду. 
Молодёжь рвётся в город, подаль-
ше от скучной и безнадёжной сель-
ской местности. Мы рискуем поте-
рять преемственность поколений, 
славные хлеборобные и животно-
водческие династии. 

Считаю, что сельским хозяй-
ством заниматься можно и нужно. 
Сегодня в мире уйма цифровых тех-
нологий, которым находят место и 
в этой интересной отрасли. Да, да 
именно интересной и перспектив-
ной. Наших деток нужно просто за-
мотивировать этим, а не твердить 
без конца, что сельское хозяйство 
– это такое гиблое место, из  кото-
рого нет пути назад, как из болот-
ной трясины. Отрасли нужны моло-
дые, креативные, грамотные  специ-
алисты с современными подхода-
ми. Профессии, связанные с сель-
ским хозяйством,  должны быть пре-
стижными и высокооплачиваемыми. 
Здесь, конечно, без помощи государ-
ства не обойтись. Будем надеять-
ся на то, что наши чаяния сбудутся, 
а наши рассуждения не развеются 
эхом в наших бескрайних просторах.            

Андрей ЗАДОРОЖНЫХ
Фото из архива редакции

НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ

 Семейные 
таланты 

В первых числах апреля в Казанской 
школе состоялся  конкурс-фестиваль «По-
ющая семья». Свои таланты продемон-
стрировали 17 семей, собравшихся  в ак-
товом зале школы. Особенно мне понра-
вились выступления Гребцовых, Черепа-
новых, Синельниковых, Лексютиных и Ко-
ровиных. 

Вместе со мной нашу семью представили 
мама  Аня и сестра Полина. Мы спели всем 
известную песню «Белые розы». 

Всех участников тепло поздравила ди-
ректор школы Ольга Анатольевна Собя-
нина, а по окончании мероприятия каждо-
му участнику были вручены памятные фо-
тографии, красочные дипломы и сладкие 
призы. Я хочу поблагодарить организато-
ров фестиваля  и предложить такие меро-
приятия устраивать каждый год, чтобы как 
можно больше талантливых семей смогли 
принять в них участие.

Михаил ТРЕМЯСОВ,
 учащийся 7 «б» класса 

Казанской школы

Зерноуборочный комбайн «Нива», увидевший свет в 1970 году, 
фермеры используют до сих пор  

Елена Маслеева, бронзовый призёр 
Всероссийской олимпиады школьников
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ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЗОНАНС

Не хочу вступать в полемику
В номере газеты за 27 января я прочёл статью Л. Аксённиковой «Не будем равнодуш-

ными», а позже – суждение Н. Кныша по поводу этой статьи (в газете от 24 марта). Пона-
чалу я хотел было вступить с Николаем Алексеевичем в полемику, а потом передумал. 
Н.А. Кныш, видимо, разделяет взгляды А. Солженицына, а я с ним не согласен. Считаю, 
что если и правда советская власть уничтожила 140 миллионов человек, то сейчас не 
было бы ни меня, ни Кныша, и Россия была бы колонией англо-американских миллиар-
деров или протекторатом Третьего рейха. 

А я, пользуясь случаем, от себя и от имени своих товарищей выношу благодарность 
учителю истории Н.Н. Барнёвой за её корректное изложение исторических фактов, про-
изошедших в России в 1917 году. Желаю ей крепкого здоровья, долгих лет жизни и успе-
хов в работе на благо нашей Родины – России.

А. КУРОПТЕВ
д. Большие Ярки  

Олег ПЛЕСОВСКИХ: «Есть такое выраже-
ние: Россия – страна с непредсказуемым про-
шлым. Это, наверное, одна из наших серьёз-
ных проблем. Мы не будущее своё выстраи-
ваем, а боремся с прошлым. Причём борем-
ся с усилиями, достойными лучшего приме-
нения. Спорить о ней, ломать копья… Дохо-
дит ведь и до рукоприкладства! Видели, на-
верное, беседу господ Сванидзе и Шевченко, 
когда они разодрались из-за различного пони-
мания вопроса о Сталине. Это, я считаю, уже 
проблема – или нашего менталитета, или, мо-
жет быть, восприятия. Надо бы уже остано-
виться, прийти к какому-то консенсусу, опре-
делённой точке зрения… и увести это всё на 
уровень исторической науки. Пусть по этому 
поводу  спорят историки. Пусть они разбира-
ются в архивах, ищут соответствующие доку-
менты, высказывают в научных исследовани-
ях свои позиции. 

Нам же надо строить будущее. А какое бу-
дущее? С будущим как раз и не совсем по-
нятно. Раз мы спорим, какое у нас прошлое, 
мы не понимаем, какое у нас будущее. Кто-то 
желает вернуться в Советский Союз, что бес-
спорно нереально. Кто-то говорит о «святых 
90-х» (фраза Наины Ельциной). Кто-то заме-
чает, что мы встаём с колен и наконец-то мо-
жем грозить миру наличием каких-то особых 
видов вооружения, пусть нас боятся (зачем 
только, не совсем ясно). Спорят и по поводу 
революции, говорят, что Ленин виноват в па-
дении монархии…»

Екатерина ТЕРЛЕЕВА: «И наоборот, что 
свергли царя плохие дяди, а потом пришёл 
Ленин, а за ним Сталин, и всех этих людей 
наконец призвали к ответу и воздали им по 
заслугам… Но партия РСДРП, где состоял 
Ленин, ведь  занималась антимонархической 
пропагандой ещё при царе?»

О.П.: «Российская социал-демокра-
тическая рабочая партия была создана в 
1898 году, но надо понимать, что в 1916 году 
это была по большому счёту маргинальная 
организация. По крайней мере РСДРП (б) 
(партия большевиков) особой популярностью 
и поддержкой не пользовалась. А для боль-
шинства населения и в то время вообще ни-
какие партии не были особенно актуальны. 
Как и сегодня». 

Е.Т.: «Вообще никакие, даже те, в кото-
рых они состоят».

О.П.: «Вот в этом и дело. Поэтому я могу 
представить, с каким удивлением здесь у нас, 
в Ильинке или Казанском, узнали, что проис-
ходит в Петрограде и Москве. Революции-то 
происходят в столицах. Население включает-
ся в них, только если масштаб перехлёсты-
вает какие-то пределы».

Е.Т.: «Но если уж включается, то вы-
свобождает все свои низменные инстинкты 
(убийства, наживы и т.п.). Чувствует, что всё 
можно, нет единоначалия и никто не нака-
жет».

О.П.: «Ничего удивительного, если чело-
век понимает, что может резко изменить свою 
жизнь и никакого наказания не последует. Лю-
дей, которые пожелают этим воспользовать-
ся, найдётся всегда предостаточно». 

Е.Т.: «Я читала в воспоминаниях совре-
менников начала 20-го века, что тогда людь-
ми двигало всеобщее желание распрощать-

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Всегда живой?
Нашему народу во все времена особенно важны были святые места. Куда 

возлагать цветы на свадьбах, где собираться на праздники и откуда прово-
жать на войну. Почти тысячу лет это были христианские храмы. А начиная с 
советского времени – памятники. Теперь церкви есть не в каждом селе, а па-
мятник Ленину или улица Ленина – наверняка в каждом.  22 апреля, в день 
рождения вождя,  у памятников опять соберутся верные ленинцы. Корре-
спондент Екатерина Терлеева накануне памятной даты в разговоре с учите-
лем истории Ильинской школы Олегом Леонидовичем ПЛЕСОВСКИХ  попро-
бовала обсудить значение фигуры Ленина – человека и памятника.

ся с монархическим строем. И тут – Ленин. 
Они выбрали его своим кумиром, возложи-
ли на него свои чаяния – и понесли. Для 
многих Ленин до сих пор святой человек и 
даже  больше – настоящее божество. Поэ-
тому так болезненно воспринимается крити-
ка их кумира». 

О.П.: «Сегодня с Лениным у тех людей, 
которые его защищают, связаны воспомина-
ния о молодости и о том, что было тогда. А 
тогда человек верил в идеи коммунизма. Я 
помню урок истории (это был, если не оши-
баюсь, 1986 год) и фразу нашего учителя: «А 
я ВЕРЮ в коммунизм». А ведь уже началась 
перестройка, стали просачиваться разные 
идеи… Но она всё-таки нам это сказала. То 
есть значительная часть людей, которые ве-
рили в коммунизм (даже не в идею коммуниз-
ма, а именно так – верили в коммунизм) на 
уровне религиозном, до сих пор не может от 
неё отказаться. Если их вера – ложь, значит, 
они, получается, всю жизнь заблуждались?» 

Е.Т.: «А во что верили-то? В какие идеи? 
Нам, я помню, в начальных классах ещё успе-
ли рассказать, что коммунизм – это когда всё 
в магазинах есть, причём бесплатно». 

О.П.: «Не знаю, как это лучше назвать – 
заблуждением или стремлением показать 
картинку. Вот и учителя для малышей началь-
ной школы рисовали изобилие в магазинах, 
светлое будущее, это и осталось у многих 
как яркий образ, который сохранило цепкое 
детское восприятие. Хотя сам я склонен счи-
тать веру в коммунизм скорее верой в спра-
ведливость. Для человека всегда была акту-
альна надежда на воцарение справедливо-
сти, на то, что не будет такого, когда один мо-
жет, не прикладывая труда, иметь всё, а дру-
гой, всю свою жизнь посвятив работе, оста-
ётся в итоге ни с чем. 

Идея справедливости в коммунизме – 
дать надежду на то, что можно жить счастли-
во здесь и сейчас. Создать царство Божие на 
земле, хоть и без Бога. Впоследствии их пред-
ставление о коммунизме вылилось в итоге 
в принцип  «кто не с нами, тот против нас». 
Тот, кто не согласен с предложенным вариан-
том счастливого будущего, должен быть либо 
уничтожен, либо загнан силой в этот комму-
нистический рай. Но это было уже потом. А 
тогда, 100 лет назад, существовал очень се-
рьёзный запрос на справедливость. Видимо, 
то общество, которое тогда сложилось, было 
КРАЙНЕ несправедливым. Сами понимаете: 
чтобы решиться взять в руки оружие, нужны 
определённые условия. Обычному человеку 
придётся себя переломить. 

Был запрос на перемены. И когда эти пе-
ремены не происходят, когда власть никак 
не реагирует, народ начинает звереть. Ведь 
убийства министров и других представителей 
власти не осуждались.На пустом месте такая 
ненависть возникнуть не могла».

Е.Т.: «Почему идея коммунизма и сегод-
ня популярна?»

О.П.: «Народ видит, что есть определён-
ная группа людей, которые живут за счёт экс-
плуатации наших ресурсов, а сами чаще все-
го находятся за границей. Семьи у них тоже 
обычно живут за границей. Собственность и 
все финансы там же содержатся. А основной 
массе населения от этого остаётся совсем не-

много. И создаётся такое впечатление о со-
ветском периоде, что тогда-то уж всё было 
более справедливо. Что богатствами стра-
ны пользовался народ. 

Хотя и после революции получилось, что 
идея справедливости, которая была заложе-
на в основу революционных событий, потом 
реализовалась в то, что определённая группа 
людей начала пользоваться всеми благами, 
которые имелись у страны, используя их по 
своему усмотрению, в том числе на обеспе-
чение величия государства как такового. Ну 
а народ – по остаточному принципу. В основ-
ной своей массе все граждане жили пример-
но одинаково, никакой особой разницы не 
было заметно что среди горожан, что среди 
сельского населения. И такое представле-
ние, что вот этот уровень одинаковости, то 
бишь справедливости, был всё-таки повыше, 
чем сегодня, и заставляет многих ностальги-
ровать. Тем более в условиях всё углубляю-
щегося разрыва между теми, кто всё имеет, 
и теми, кто не имеет ничего.

Ленин для постсоветского человека – это 
символ, с которым связывают другую жизнь, 
другую надежду». 

Е.Т.: «Помню, в школе мы в позитивном 
ключе изучали восстание Пугачёва как борь-
бу за освобождение народа от рабовла-
дельческого строя, а документы и исследо-
вания свидетельствуют, какой он был зло-
дей, сколько стариков, женщин и детей по-
гибло по его приказу, сколько невинной кро-
ви пролилось. Так это борец за народ или 
преступник? Или возьмём всенародно лю-
бимых Ивана Васильевича Грозного, Ста-
лина… Почему мы склонны преклоняться 
перед личностями, ставшими виновниками 
пролития рек крови?»

О.П.: «Я вижу величие страны в её людях. 
От того, как живут люди, можно судить, вели-
кая страна или нет. Наверное, благо для лю-
бого общества состоит в том, когда гражда-
нин знает, что в своей стране он может жить 
спокойно, по закону, который соблюдается и 
действует для всех, и если у человека воз-
никнут проблемы, то его защитят. Если он 
будет трудиться, то чего-то добьётся. И тог-
да человек может более или менее уверен-
но смотреть в своё будущее, видит перспек-
тивы. А когда за общее благо выдаётся вели-
чие вождя, стремление показать всем кузьки-
ну мать, это не есть общее благо».

Е.Т.: «Могут ли сосуществовать торжество 
закона и в то же время свобода? Милость и 
справедливость?»

О.П.: «Свобода – это, прежде всего, уме-
ние отвечать за свои поступки. А в нашей 
стране ответственность за всё довольно дол-
гое время брало на себя государство. На про-
тяжении 70 с лишним лет у нас было воспи-
тано большое количество людей, которые к 
этому привыкли. Потом, когда произошёл пе-
релом, многие были просто брошены на про-
извол судьбы, ибо государство стало другим. 
И люди не смогли справиться с этой ситуа-
цией, не смогли воспользоваться  свободой. 
Раньше ведь как было? Человек школу окон-
чил, получил профессию, дали ему трактор 
или вилы, он будет работать и получать опре-
делённую зарплату, если запьёт, его «возьмут 
на буксир», будут подталкивать, заставлять, 
потом он женится, получит квартиру, жизнь 
идёт по накатанной колее. А в 90-х людей 
этого лишили. Наш народ оказался попро-
сту не готов к этому». 

Е.Т.: «Теперь мы вновь обращаемся с за-
просом к государству: возьмите нас обратно 
в свои сильные руки…»

О.П.: «Мы привыкли, что у нас государ-
ство должно быть сильным, и нередко такое 
понимание величия сводится к возможно-
сти решать какие-то общемировые пробле-
мы. Возвращаясь к тому же Ленину… Если 
бы у нас уровень жизни был повыше, то, мо-
жет быть, и запроса на такую фигуру было 
бы меньше».

Е.Т.: «Но всё равно не сравнить это с бо-
соногими 30-ми, 40-ми, 50-ми, даже в 70-х у 
школьников хорошо, если был один костюм 
кримпленовый на выход, а к нему стильные 
пимы. Неужели при царе ещё хуже жили? 
Или ленинская справедливая всеобщая ни-
щета всё искупала?»

О.П.: «Моя бабушка, которая родилась в 
1911 году, имела своё видение происходяще-
го в  жизни. Например, мне хорошо запомни-
лась такая её фраза: «Был царь Николашка 
– была шёлкова рубашка, а теперь советска  
власть – нечего и в квашню класть». Наши-то 
сёла жили до революции очень даже прилич-
но, и говорить о том, что эти события были 
для нашей местности большим благом, на-
верное, не совсем правильно. 

А того Ленина, который превратился в по-
добие бога, создали гораздо позже, уже при 
Сталине. И в художественной культуре его об-
раз постепенно превратился в символ. Даже 
на плакатах 70-х Ленина уже изображают да-
леко не так, как, скажем, в 30-х. Его уже рисо-
вали чуть ли не по иконописному канону. А ведь 
в действительности Владимир Ильич у власти 
был совсем не долго, да и то в период Граждан-
ской войны, когда все средства были хороши 
ради победы. Его деятельность как человека, 
управляющего государством в мирное время, 
осталась практически незаметной. Да и совет-
ское государство только создавалось. С 1922 
года Ленин уже отходит от всяких дел, дожива-
ет последние дни, будучи тяжелобольным че-
ловеком. Позднее в народе возникло представ-
ление, что вот ленинские-то идеи были очень 
хорошими, но последователи их извратили. 
Поэтому, даже когда Сталина начали активно 
критиковать во время борьбы с культом лично-
сти, идея величия Ленина жила очень долго». 

Е.Т.: «Нужно ли относиться с уважением 
к любому периоду нашей истории – террору, 
репрессиям?» 

О.П.: «Я повторюсь, что чаще всего эти 
вещи творятся во имя некой идеи. Тогда в 
коммунистическую идею поверили многие. 
Даже те партийцы, которых арестовывали, 
нередко считали, что это – правильно. Что 
ради интересов партии принесение в жерт-
ву отдельных личностей ничего страшного не 
представляет, и готовы были пожертвовать 
ради идеи даже собой. Идея, бесспорно, за-
хватила народ. Как и другие народы других 
государств.

Никого ведь сегодня не смущает, что во 
Франции день взятия Бастилии –  государ-
ственный праздник, хотя я не думаю, что там 
Робеспьер или Марат являются националь-
ными героями, по вопросу о роли которых 
устраивают митинги и драки. В общем, ду-
маю, надо бы нам этот период принять, при-
знать, что он был, и идти дальше. Подраста-
ющему поколению надо максимально объ-
ективно показывать то, что было в то время, 
но, не забывая уроков истории, взять то, что 
было положительного, в том числе и в совет-
ский период, жить сегодня и думать о буду-
щем. А война с памятниками, война с моги-
лами недостойна человека. Да, у нас ТАКАЯ 
история. Может быть, она кому-то покажется 
некрасивой или неудобной, но другой-то нет».

Фото взято на сайте yandex.ru.imagez

Вместо хоругвей – иконы вождей,
Вместо смирения – непримиримость.

Алые блики на ликах людей
Предвозвещают, что всё повторимо...
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Уважаемые читатели! Продол-
жаем знакомить вас с книжными  
новинками, которыми пополнился 
фонд  районной библиотеки. 

 В одной из книг я прочитала та-
кое высказывание:«Если ты чита-
ешь, то живёшь в красивом мире, 
более защищён от несчастий и ску-
ки, ты владеешь ключом от культур-
ного кода, ты владеешь смыслами!» 
Правильное  суждение.

Для тех, кто увлекается истори-
ей нашей Родины и хотел бы попол-
нить свои знания, больше узнать об 
исторических событиях, проходив-
ших на территории нашего края, 
представляем новинки краеведче-
ской литературы. 

Имя тюменской писательницы 
Ольги Адольфовны Ожгибесовой 
многим из вас знакомо. В феврале 
этого года Ольге  Адольфовне на 
традиционных Ермаковских чтени-
ях, которые проводятся    в Казан-
ском районе, была вручена литера-
турная премия  им. И.М. Ермакова. 
В фонд Казанской библиотеки по-
ступила новая художественно-
документальная повесть  автора 
«Мы, крестьяне Великой Сиби-
ри». Это жестокое, но правдивое 
свидетельство о событиях, проис-
ходивших на территории Тюмен-
ской области (тогда Тобольской гу-
бернии) в 1921 году.   Крестьянское  
восстание, долгие годы называе-
мое эсеровско-кулацким мятежом, 
охватило огромные пространства: 
от границ Казахстана до Северно-
го Ледовитого океана. В братоубий-
ственной мясорубке погибли тыся-
чи крестьян. В книге нет ни слова 
вымысла: в ней только документы 
и свидетельства  очевидцев. Один 
из разделов книги «Кровавая заря» 
посвящён  коммуне «Заря», кото-
рая была организована на терри-
тории  Казанского района, в селе 
Дубынке. Книга читается интерес-
но, на одном дыхании. Замысел ав-
тора повести –  вписать ещё одну 
строчку в летопись Крестьянского 
восстания. Надеемся, что ей это 
удалось.

МИР  ЧТЕНИЯ 

Весенний звездопад
 Обзор новинок литературы

В фонд нашей библиотеки по-
ступила уникальная  книга ишим-
ского краеведа и исследователя  
Владимира Озолина «Герои Тю-
менского Приишимья». В своём 
новом труде автор обобщил и уточ-
нил данные о Героях Советского 
Союза, кавалерах ордена Славы, а 
также  Героях  России, так или ина-
че связанных с территорией быв-
шего Ишимского уезда (ныне это 
территория девяти районов Прии-
шимья). Книга вышла тиражом все-
го сто экземпляров. В книгу вошли 
и  данные о  Героях Советского Со-
юза – уроженцах Казанского райо-
на. Презентация этой книги пла-
нируется в Казанской библиоте-
ке в конце апреля.

 Тем, кто хочет быть в  литера-
турном тренде, представляем  кни-
ги, удостоенные престижных  ли-
тературных премий. Роман «2017» 
принёс прозаику Ольге Славни-
ковой широкую известность и был 
удостоен премии «Русский Букер» 
в 2006 году. Большой уральский 
город. 2017 год. Мир горных ду-
хов. Главный герой – талантливый 
огранщик камней, его друзья – чле-
ны закрытого общества, одержимые 
добычей драгоценных камней. При-
ближается годовщина Октябрьской 
революции, и на улицах города раз-
ыгрывают театрализованные сра-
жения красных и белых, которые 
превращаются в настоящий пере-
ворот. Писатель – это, прежде все-
го,  стиль. Утверждение – спорное, 
но по отношению к Ольге Славнико-
вой оно на сто процентов справед-
ливое. По изысканности стиля ро-
ман «2017» уже поставили в один 
ряд с  произведениями Владими-
ра Набокова. Чтобы так писать, ну-
жен совершенно особый взгляд на 
литературу и особое отношение к 
жизни. Безусловно, работа автором 
проделана очень большая. Если бы 
не уникальный авторский стиль, сю-
жет этого романа вполне можно на-
звать  фантастическим триллером. 
Есть тут и детективная интрига,  и  
мистика. Конечно, читать прозу Оль-

ги Славниковой – нелёгкий труд. Но, 
по-моему, затраченные усилия оку-
паются.  

В 2017 году вышел в свет новый 
роман Ольги Славниковой "Пры-
жок в длину",  который стал лау-
реатом литературной премии «Рус-
ский Букер». Новый роман писа-
тельницы – вещь фундаменталь-
ная, у романа огромное число до-
стоинств. Главный герой  –  моло-
дой многообещающий легкоатлет  
Олег Ведёрников готовится к пер-
вым соревнованиям, идёт на тре-
нировку и видит, как машина  вот-
вот собьёт маленького мальчика. 
Ведерников совершает уникаль-
ный чемпионский прыжок. Маль-
чик спасён, но сам Олег становит-
ся инвалидом, обе ноги ампутиро-
ваны, на спортивной карьере по-
ставлен крест. Все надежды и меч-
ты разрушены в одночасье. Волею 
автора главный герой будет прак-
тически растить своего «спасен-
ца» – соседского мальчика  Женеч-
ку. А из этого мальчика вырос не-
годяйчик (автор так и зовёт его в 
тексте). Финал книги удивляет. Не 
вдаваясь в подробности, скажу, что 
хеппи-энда не будет, зато читателю 
будет о чём подумать. 

Сергей Кузнецов – прозаик, 
журналист. Его книги признаны чи-
тателями, переведены на иностран-
ные языки, а имя неизменно появля-
ется в списках претендентов  "Наци-
онального бестселлера", "Русского 
Букера" и других  престижных лите-
ратурных  премий.  В 2017 году пи-
сатель  стал  финалистом премии  
«Большая книга»  за новый роман 
«Учитель Дымов».  Это семейная 
сага о трёх поколениях учительской 
семьи  Дымовых. История начинает-
ся с зимы 1942 года и доходит до не-
давних событий на Триумфальной 
площади. Владимир Дымов – про-
фессор химии, учитель с большой 
буквы, подготовивший множество 
специалистов и учёных. Валера – 
его сын, учитель физкультуры, по-
шёл своим путём, стал  гуру  – пре-
подавателем курсов восточной гим-

настики. Сын Валеры Андрей  (тре-
тье поколение учителей) – человек, 
чем только не занимавшийся, сде-
лал карьеру в журналистике, одна-
ко во второй половине жизни понял, 
что его призвание – учить детей ли-
тературе. Вот такая своеобразная 
учительская династия. Интересны 
страницы романа о том, как рабо-
тали учителя, как выстраивали от-
ношения с учениками, как разра-
батывали свои методы обучения, 
наперекор идеологии, свойствен-
ной каждому времени. Писателю 
хорошо удалось показать течение 
времени, смену поколений и  род-
ственные связи. Достойное произ-
ведение, наполненное смыслом, 
добром, мудростью. Советую всем 
его прочитать.

Имя Павла Астахова,  адвока-
та, популярного  телеведущего, пи-
сателя, бывшего  уполномоченно-
го по правам ребёнка при  Прези-
денте Российской Федерации, вам  
знакомо. Серия его романов  про 
адвоката Артёма Павлова откры-
вает новый жанр  в современном 
российском детективе. В фонд Ка-
занской библиотеки поступили но-
вые книги автора: «Банкир», «Не-
веста», «Шпион». Вечной теме 
коварства и любви автор посвя-
тил свой новый роман «Невеста». 
В жанре адвокатского романа им 
написан роман «Шпион». Амери-
канская гражданка Соня Ковалев-
ская стала яблоком раздора меж-
ду друзьями – полковником госбе-
зопасности и успешным адвокатом 
Артёмом Павловым. Артёму адво-
катский опыт подсказывает, что в 
таком деле, как шпионаж,  нельзя 
рубить с плеча. И он начинает рас-
следование…  

В романе автора «Банкир» злой 
гений, продажный следователь и 
коррумпированный чиновник объ-
единились для захвата банков-
ской системы страны. Банкир аре-
стован, банк на грани  разорения, 
и на помощь приходит адвокат Ар-
тём Павлов…

Приятного вам чтения и   время-
препровождения!  Ждём вас в Ка-
занской районной библиотеке.

О. САЗОНОВА,  
библиограф Казанской 
центральной районной 

библиотеки 

ОБРАТИТЕ  ВНИМАНИЕ!

Полисы  
«Антиклещ»

Реализация страховых поли-
сов «Антиклещ» во всех почтовых 
отделениях Тюменской области 
началась в марте текущего года.

Программа «Антиклещ» по-
крывает расходы на медицинские 
услуги в размере до 500 тыс. руб. и 
включает полное обследование кли-
ента после укуса, стоимость меди-
цинских препаратов, исследование 
клеща, а также реабилитационно-
восстановительное лечение. Поми-
мо этого, данный страховой продукт 
обеспечивает медицинской помо-
щью, направленной на профилак-
тику и лечение не только клещево-
го энцефалита, но и лечение других 
заболеваний, передающихся иксо-
довым клещом.

«Страхование от клещевого эн-
цефалита наиболее актуально в 
весенне-летний период. Это пи-
ковый период активности клещей. 
Опасных насекомых можно встре-
тить не только в лесу и на дачном 
участке, но и в городе, в местах мас-
сового отдыха людей. Программой 
«Антиклещ» предусмотрена органи-
зация и оплата экстренной и неот-
ложной медицинской помощи, поэ-
тому я бы рекомендовала застрахо-
вать и детей, и взрослых», – отме-
тила заместитель директора по фи-
нансовому бизнесу Тюменского фи-
лиала Почты России Елена Лыжина.

Страхованию подлежат люди в 
возрасте от 1 года до 80 лет. Сто-
имость полиса составляет 290 ру-
блей.

Пресс-служба УФПС
 Тюменской области – 

филиал ФГПУ «Почта России»

АНОНС

Дни 
чувашской 
культуры 

С 29 марта по 15 мая  в Тюмен-
ской области при поддержке пра-
вительства области и спонсоров 
проводятся Дни чувашской культу-
ры «С верой в Россию, с любовью 
к Чувашии».

К проведению Дней чувашской 
культуры подключились Федераль-
ное агентство по делам националь-
ностей, правительство Тюменской 
области, Тюменская областная 
дума, комитет по делам националь-
ностей Тюменской области, Чуваш-
ский национальный конгресс, ГТРК 
«Регион-Тюмень», Тюменский го-
сударственный институт культуры, 
Тюменский государственный инду-
стриальный университет, дворец 
культуры  «Строитель».

Приглашаем всех желающих на 
торжественные мероприятия, по-
свящённые 170-летию со дня рож-
дения чувашского просветителя 
И.Я. Яковлева.

 27 апреля в 14 часов в Тю-
менской областной думе состоит-
ся круглый стол «Иван Яковлевич 
Яковлев – выдающийся просвети-
тель малых народов Поволжско-
Приуральского региона Российской 
империи». 

28 апреля  в доме культуры  го-
рода Заводоуковска состоится День 
чувашской культуры, начало в  11 
часов.  

В программе:
– книжные выставки;
– выставки-дегустации блюд чу-

вашской национальной кухни;
– мастер-классы по вокалу, хо-

реографии и изготовлению чуваш-
ского национального костюма;

– концертные программы;
– экскурсии; 
 – показы фильмов, снятых  чле-

нами ассоциации чувашей «Таван».
И. МАСЛОВА,

президент Тюменской 
областной общественной 

организации «Ассоциация 
чувашей «Таван»

mail : tavan-tyumen@yandex .ru,                
тел. 8-9044-949-649,  8-9044-96-75-77.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Пресс-служба Министерства чрезвычайных ситуаций


